## ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2005

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT** 



Granada: Excavación de Urgencia, C/ Molino de la Corteza de San

Andrés, nº 9, Granada. 2005

Dirección: José Cristóbal Carvajal López

Técnico: Ana Palanco Noguerol

Con motivo de la ejecución de un proyecto de construcción de un edificio de seis

viviendas situado en C/ Molino de la Corteza de San Andrés, nº 9, se supeditó la

ejecución del mismo a la realización de intervención arqueológica previa que evaluara

la existencia de restos arqueológicos<sup>1</sup>. Así se recoge en el apartado g de la licencia

Expdte.11044/04.

El objetivo principal de la intervención arqueológica era el de aportar información sobre

los elementos que se pudieran localizar y la configuración de su articulación en la

manzana en la que se inserta el solar, localizado en el actual barrio del Albayzín y

antiguo barrio del Zenete, en la madina de la Granada musulmana, junto a la Puerta de

Elvira. Una zona ocupada desde al menos el siglo XII y que experimentó numerosos

cambios a lo largo de los últimos tiempos, iniciados a raíz de la conquista cristiana y

que han podido ser documentados en esta intervención: superposiciones de casas y de

calles desde época almohade hasta la época moderna, pasando por dos fases de

abandono, una a fines de la época nazarí y otra a fines de la época moderna Se trata,

pues, de un contexto excepcional para el estudio de los procesos de cambio espacio-

funcional desde la Edad Media hasta nuestros días en esta área de la cuidad.

**Sondeo I**: Se trazó en la zona Norte del solar con unas dimensiones de 3 m por 4 m, con

el eje mayor orientado de Este a Oeste. Se mantuvo una distancia de seguridad de 1,50

m de la medianera Norte del solar, 1, 20 m de la medianera Oeste y de 1 m de la rampa,

que como ya hemos señalado se localiza en la zona Este del solar.

Sondeo II: Situado en la zona central del solar. Sus dimensiones eran de 3 m por 4 m,

con el eje mayor orientado de Este a Oeste. Se dejó una distancia de seguridad de 1,20

m de la medianera Oeste del solar, al Este lo separa 1 m de la rampa de acceso, queda

separado del Sondeo I por un testigo de 1 m.

<sup>1</sup> Ver licencia de obras en documento adjunto

**Sondeo III**: Localizado al Sur del solar. Al igual que los dos sondeos anteriores sus dimensiones son de 3 m por 4 m, su orientación es Este-Oeste. Se dejó un testigo de 1 m al Norte entre el Sondeo II y éste. Mantiene una distancia de seguridad de 1,20 m de la medianera Oeste del solar y de 1 m de la medianera Sur, queda separado por 1 m de la rampa de acceso.

En nuestra intervención se han documentado cinco fases cronológicas: Dos de Época Medieval, dos de Época Moderna, y la última de Época Contemporánea o Actual.

Primera: Sector A. Se corresponde con las E-31, E-32, E-33 y E-34. La primera se trata de un pavimento de piedras, estaba cortado por el interfaz UEC 059 (fosa para la construcción de E-35) en su lado Oeste y por la UEC 088 en la zona central. Parece ser de Época Medieval, tal vez de fines del siglo XII dada la cronología de algunos fragmentos cerámicos que contenían los rellenos que encontramos bajo el pavimento.



posterior para sacarla.

La E-32 se trata de un muro de tapial muy mal conservado con una orientación Este-Oeste, conserva parte de su enlucido (UEC 087) y de su zarpa de cimentación (UEC 098). El interfaz UEC 059 (asociado a la construcción de E-35). también afectó a esta estructura, cortándola, por lo que no podemos saber cuáles eran sus dimensiones completas ni si trababa con otro muro similar.

**Foto 1:** Vista superior del patio de la segunda posible vivienda de fase medieval, se aprecia en el pavimento un interfaz para encajar una tinaja y otro

Las **E-33** y **E-34** se tratan de dos huecos de tinaja excavados en la roca madre. Todas estas estructuras de esta primera fase parecen corresponder a una posible vivienda o célula habitacional.



**Foto 2:** Vista general de las estructuras de Época Nazarí, parcialmente cubiertas por las zarpas de cimentación de la **E-17** 

Segunda: Sector A. Se corresponde con las E-22, E-23, E-24, E-25, E-26, E-27, E-28 y E-29, correspondientes a una fase nazarí, el patio de una posible casa de finales de la Época Medieval

realizado en ladrillo con dos accesos, uno por el Norte (**E-22**, **E-23**, **E-24** y **E-28**) y otro por el Este (**E-27**). El pavimento estaba fabricado en ladrillo y se conservaban tres muros también de ladrillos dispuestos a soga y tizón.

**Tercera**: **Sector A**. Se corresponde con las **E-1**, **E-2**, **E-3**, **E-4**, **E-5**, **E-6**, **E-7**. Son de finales de Época Moderna.



Foto 3: Vista del pavimento empedrado UEC 002 (E-1).

La **E-1**, se trata de un pavimento empedrado que corresponde con el patio de una posible vivienda. La **E-2** y la **E-6** son un pilar y un agujero de poste

respectivamente. Seguramente pertenecieran al alzado de una estructura superior (la segunda planta de la vivienda). La **E-3** se trata de una canalización de atanores cerámicos. La **E-4** y la **E-5** eran dos jardineras ornamentales de este patio.



Foto 4: Vista de la cuesta empedrada UEC 018 (E-7) y del testigo que separaba los Sondeos I y II.

La **E-7** se trata de un antigua calle empedrada que desciende

hacia el Oeste. Estas estructuras, por la cerámica encontrada en sus rellenos asociados, parecen de fines de la Época Moderna o inicios de la Época Contemporánea.

Entre estas dos fases modernas vemos que se produjo un alzado de nivel del terreno de unos 0,40 m, (rellenos **UEC 030** y **UEC 038**) tal vez asociado a una reorganización urbana de Época Moderna

Cuarta: Sector A. También de Época Moderna pero anterior a la segunda fase. Se corresponde con las E-15, E-16, E-17, E-18, E-19, E-20 y E-21. Las dos primeras se corresponden con dos muros de ladrillos dispuestos a sardinel, el primero con una orientación Norte-Sur y el segundo Este-Oeste, parecen corresponder con dos medianeras de una casa. A la E-16 se le apoya por su extremo Oeste la E-17, un muro orientado de Este a Oeste, que como hemos visto en su descripción, ha sufrido diferentes reparaciones, quizás siguiera manteniendo la medianera de las dos estructuras anteriores.



Foto 5: Vista de la segunda calle (UEC 045) E-19.

La E-18 se trata de un pavimento de tierra batida, posiblemente fuese el suelo de la vivienda que forman los muros de esta fase. Cómo está a la misma altura que el pavimento E-18, y cubierta por los rellenos correspondientes al alzado del terreno, asociamos a esta fase la segunda calle empedrada E-19 y la atarjea que pasaba inmediatamente por debajo de ésta, la E-20,

fabricada con ladrillos y lajas.

Por otro lado, la parata **E-21,** fabricada con piedras medianas y mortero, con una orientación Norte-Sur, y el vertido **UEC 062** son de cronología posterior a la fase nazarí y anterior a las dos fases modernas, por la cerámica encontrada en el vertido parece que se corresponde con la fase de transición de la Época Medieval a la cristiana.



Foto 4: Vista general de las estructuras documentadas en el Sector B: E-8, E-9, E-10, E-11, E-12, E-13, E-14 y la antigua cata geológica UEC 029.

Quinta: Sector B. Es de Época Contemporánea o Actual, se trata de una vivienda, corresponde con los muros de ladrillo y cemento (E-9, E-11, E-12 y E-14) con el tranco de ladrillos a sardinel E-13 y con el pavimento de cemento E-10. Seguramente la construcción de esta vivienda arrasó con

cualquier vestigio arqueológico que pudiera hacer en la zona Sur del solar.

## **ABSTRACT**

We are located in the old quarter of Zenete, in the madina of Granada. This is one of the most popular or important area of the Albayzín district. In this urban excavation has been found five chronological stages which capture a changing process: the transformation of the early population of the medieval Granada into the modern city. This is a very important area in order to know the historical development of the city of Granada.

José Cristóbal Carvajal López, Ana Palanco Noguerol